
 

 

 

 

 

 

Выступление Постоянного представителя 

Российской Федерации А.К.Лукашевича 

на заключительной сессии 30-го заседания 

СМИД ОБСЕ 

(Скопье, 1 декабря 2023 г.) 

 

Господин Действующий председатель, 

Госпожа Генеральный секретарь, 

Коллеги, 

Несколько соображений по итогам прошедших в Скопье дискуссий. 

Прежде всего позвольте выразить признательность северомакедонскому 

Действующему председательству, лично Министру Б.Османи и его команде за 

эффективное проведение ключевого годового мероприятия ОБСЕ и оказанное 

гостеприимство. Состоявшийся обмен мнениями в нынешних крайне 

непростых условиях считаем весьма полезным, несмотря на ожидаемые прямо 

противоположные взгляды и оценки у целого ряда государств-участников. 

Трагедии из этого не делаем. Всегда подчеркивали, что диалог полезен в 

любых условиях – ради него и создавалась наша Организация. 

Одно из оснований, на котором задумывался и сформировался 

хельсинкский процесс, – это общая убежденность в том, что основа 

безопасности на европейском континенте лежит через взаимное уважение 

интересов государств, их суверенное равенство и коллективный поиск ответов 

на возникающие вызовы общей стабильности. ОБСЕ была и остается 

неотъемлемой частью облика большой Европы. Это отражено в самом 

названии нашей Организации.  

К сожалению, за последние десятилетия усилиями стран западного 

альянса ОБСЕ значительно растеряла свой потенциал, проходит острую фазу 

кризиса своей идентичности. Уверен, что каждое из присутствующих здесь 
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государств хотело бы видеть в Организации полезный инструмент реализации 

своих интересов. Это – правильно. Но только при учете интересов других. 

Такой баланс необходимо заложить в основу дальнейших действий ОБСЕ на 

благо всех без исключения государств-участников. 

На наших глазах рождается новое, более справедливое и демократичное, 

мироустройство. Стремительно укрепляются новые центры экономического, 

культурно-цивилизационного притяжения. На пространстве ОБСЕ 

сохраняются общие задачи во всех измерениях безопасности. Никуда не 

исчезли угрозы терроризма, наркоторговли, торговли людьми. Есть еще над 

чем работать в области экономико-экологического измерения. Огромное 

количество проблем остаются в области языковых, образовательных, 

религиозных прав и свобод. Готовы к совместной работе, если ОБСЕ сможет 

вернуться на путь открытого и честного диалога, преодолеть тягу к 

конфронтации и преследованию узкогрупповых интересов, проявить 

готовность к равноправному сотрудничеству при безусловном соблюдении 

основополагающего правила консенсуса. 

Рассчитываем, что Мальта в качестве Действующего председателя 

ОБСЕ в 2024 году будет работать в строгом соответствии с имеющимся 

мандатом, сумеет восстановить культуру дипломатического общения и 

интенсивных консультаций. Уверены, что уважаемая Генсекретарь 

Х.М.Шмид окажет мальтийскому председательству всю необходимую 

поддержку. 

Прошу приложить это выступление к Журналу дня сегодняшнего 

заключительного заседания Совета министров. 

Спасибо за внимание. 


